



Foto de familia del X Aniversario del Grupo de Enlace del Consejo Económico y Social de Castilla y León con las Organizaciones del Grupo en el Salón de Actos del Consejo. CESCYL

¿Qué significa que hay que tener en cuenta a todos?

Hay temas que parecen que solo dependen del Gobierno, otros solo de los partidos, unos pocos más parecen exclusivos de los agentes económicos y sociales, otros de las ONG, y el resto de la ciencia o del azar.

Sin embargo, cuando comprendemos que los temas afectan a las personas en el CES de Castilla y León hemos aprendido que hay que tener en cuenta a todas las entidades en las que están organizadas. Así, ya hablemos de movilidad o vivienda, etc. no es suficiente hablar con los que parecen más implicados, porque seguramente solo veremos una faceta sin matices y no lo entenderemos bien.

En un esfuerzo por fortalecer la democracia participativa y dar voz a la sociedad civil organizada se creó el Grupo de Enlace siendo una iniciativa pionera en España, ya que es el único órgano de esta naturaleza que existe en los demás CES autonómicos. Su creación respondió a la necesidad de ampliar los mecanismos de participación y de enriquecer el debate dentro del Consejo Económico y Social con la visión y la

El Grupo de Enlace del CES de Castilla y León consolida un modelo pionero de participación que suma a ONG, plataformas y entidades sectoriales para escuchar mejor, diagnosticar con más matiz y convertir demandas sociales en propuestas útiles para las políticas públicas Por E. M.

experiencia de un abanico más amplio de la sociedad civil.

El Grupo de Enlace opera bajo un marco jurídico que garantiza su estructura, transparencia y funcionamiento, asegurando la legitimidad y formalidad de todas sus actuaciones. Se constituyó formalmente el 20 de marzo de 2015, en virtud de la Ley 4/2013, de 19 de junio, que modificó la organización y el funcionamiento de las instituciones propias de la Comunidad, por lo que este año 2025 se ha celebrado el décimo aniversario, lo que ha supuesto una década de trabajo y colaboración enriquecedora, consolidándose como un espacio esencial para el diálogo y la participación.

Desde entonces, ha servido co-

mo plataforma para que numerosas asociaciones e instituciones con actividad en ámbitos como la infancia, la familia, la juventud, la mujer, las personas mayores, la discapacidad, la salud, la protección social, las minorías y el desarrollo rural, entre otros, puedan hacer oír su voz.

La finalidad primordial del Grupo de Enlace es canalizar las demandas y propuestas de carácter socioeconómico que emanan de estas asociaciones e instituciones. Por otra parte, constituye un grupo de debate, discusión y diálogo donde los colectivos presentes pueden generar propuestas que enriquezcan la labor del Consejo Económico y Social de Castilla y León, plantear cuestiones de

interés común que surjan en el contexto socioeconómico regional y sirve como canal de información sobre la situación actual de los colectivos que representa.

Más allá de estas funciones fundamentales, el Grupo de Enlace desarrolla una actividad de colaboración activa en el asesoramiento y elaboración de informes del Consejo Económico y Social de Castilla y León y diseña su propio programa de trabajo, siempre alineado con la actividad del Consejo. Además, organiza un Foro Social que incluye ponencias de interés para sus miembros, fomentando el intercambio de conocimientos y sus integrantes publican contenidos en el Blog del grupo de enlace, como medio de información y difusión de los temas que son de interés para los colectivos que lo conforman.

La COVID-19 fue una experiencia clave para las organizaciones del Grupo de Enlace, pues su compromiso con las personas, sus familias y colectivos, que se hallan en la esencia de estas entidades, se manifestó de una manera muy especial en la atención a las nece-

sidades generadas por esta pandemia y sus graves consecuencias sociales y económicas. Desde entonces el intercambio de experiencias, el diálogo y la información complementaron y consolidaron el trabajo del Grupo en el CES.

Así, se iniciaron los Foros Sociales con una primera convocatoria titulada "Superación de la crisis ocasionada por la pandemia de la Covid-19", que se celebró en octubre de 2020 de forma virtual, y que sirvió para compartir y visibilizar la importante labor realizada por las organizaciones del tercer sector social a la hora de hacer frente a la pandemia. Un trabajo difícil, realizado de forma muy eficaz, solidaria y capaz de unir esfuerzos para ayudar a los más necesitados y evitar la exclusión, la pobreza y conseguir una igualdad y libertad real y efectiva. Y en el II Foro Social en 2021 las organizaciones compartieron sus "Estrategias de recuperación pos-COVID para la cohesión social" en temas de empleo, vivienda, desarrollo rural, pobreza, inclusión e igualdad. En 2022 el III Foro Social se centró



en las múltiples actividades de las organizaciones del Grupo con los jóvenes y desarrollo una segunda sesión centrada en el empleo y el emprendimiento de los jóvenes. El IV Foro Social se ocupó de los retos de la Europa Social, con motivo de la Presidencia de España del Consejo de la UE en el segundo semestre de 2023, convirtiéndose en una cita para la reflexión y puesta en común de las organizaciones de la sociedad civil. En 2024 y 2025 se convocó el V Foro Social para poner en común en dos sesiones sus múltiples experiencias con la “Soledad no deseada” y «Brecha digital en los colectivos vulnerables”, unas situaciones que experimentan cada vez más las personas mayores y los jóvenes.

Estas actividades son una muestra de que las aportaciones del Grupo de Enlace son indispensables para el trabajo del CES y sus organizaciones, cuyos máximos representantes participan en las sesiones del Grupo de Enlace, presididas por el presidente del Consejo. Por último, también ha que destacar las numerosas presentaciones de informes y Jornadas que las entidades del Grupo de Enlace organizan con el CES en su sede para facilitar el conocimiento y la difusión de temas que enriquecen el diálogo en la sociedad.

LAS ORGANIZACIONES DEL GRUPO DE ENLACE DEL CES

Cruz Roja, ONCE, Cáritas, CERMI, UNICEF, Red Europea de Lu-



El presidente del CES de Castilla y León, Enrique Cabero, durante su intervención. CESCYL

cha contra la Pobreza y la Exclusión Social (EAPN), Fundación Secretariado Gitano, Coordinadora de ONG de Desarrollo, Federación de Salud Mental, Plena Inclusión, Confederación de Federaciones de Asociaciones de Padres y Madres de Alumnos de Centros Públicos (CONFAPACAL), Confederación de Asociaciones de Padres y Madres de

Alumnos (CONFAPACYL), Federación de Centros Juveniles Don Bosco, Federación Autónoma de Asociaciones de Estudiantes (FADAECYL), Asociación de Ayuda al Inmigrante (ASAIN), Asociación de Apoyo a Inmigrantes (PROCOMAR-Acoge), Promoción Rural Integral (PRINCAL), Asociación Huebra de Iniciativas Rurales, Red de Grupos de Desa-

rrrollo Rural, Confederación de Asociaciones de Vecinos (CAVECAL), Federación de Parálisis Cerebral (ASPACE-CYL), Asociación para la defensa de la Infancia y la Juventud (Asociación REA), Federación de Mujeres Progresistas, Asociación de Ayuda a la Mujer Plaza Mayor, Federación de Jubilados y Pensionistas, Federación de Diabéticos

(FADCYL) y Asociación Española la contra el Cáncer. También participan en las actividades del Grupo, mediante la firma de un convenio de colaboración, el Consejo de la Juventud de Castilla y León y la Plataforma del Tercer Sector de Castilla y León. Actualmente estamos trabajando en la incorporación de la Plataforma de la Infancia.